
由于历史的原因，海峡两岸之间隔离了数十年，但两岸同胞之间的

骨肉亲情、天然的血缘纽带从未割断。中共十八大报告鲜明地指出，

“两岸同胞同属中华民族，是血脉相连的命运共同体，理应相互关爱信

赖”，呼吁海峡两岸的中国人“维护好、建设好中华民族共同家园”。

两岸一家人，同胞情谊深。维护好、建设好中华民族共同家园，首

先要维护和巩固一个中国的框架。大陆和台湾虽然尚未统一，但两岸同

属一个中国的事实从未改变。当前，两岸双方应恪守反对“台独”、坚

持“九二共识”的共同立场，增进维护一个中国框架的共同认知，在此

基础上求同存异。

“兄弟齐心，其利断金。”维护好、建设好中华民族共同家园，要依

靠两岸同胞共同推进两岸关系，共同享有发展成果。大陆方面，凡是有

利于增进两岸同胞共同福祉的事情，都会尽最大努力做好。由此推展，

两岸正形成全方位的大交流格局，共同家园“家”的氛围愈益浓厚。

中华文化是两岸同胞共同的精神财富。文化是魂魄，两岸要共同努

力，让中华文化薪火相传、发扬光大。正如吴伯雄先生说过的，“两岸

之间有两座大桥，第一座是经济合作，第二座是文化交流，经济合作是

手携手的工作，文化交流是心连心的工作。”

“一个大门分两扇，进进出出一家人。两岸一家人，共圆‘中国

梦’”。两岸同胞携手奋斗，我们中华民族的未来更加精彩可期。

（作者为中国和平统一促进会执行副秘书长、黄埔军校同学会秘书
长）

共同家园 两岸共建
杭元祥

! 月 " 日，台湾时装品牌

“夏姿·陈”在巴黎大皇宫向国

际时尚界诠释了“厚彩”的含义。服

装将中国唐朝服饰中高腰线条及织带

设计元素很好地融入了西式摩登剪裁之中，

设计兼具时代感与历史感。色彩方面，“夏

姿·陈”选择向“唐三彩”致敬，力求传统与

现代的交融。

新华社记者 高 静摄
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!月 #日，“废核大游行”在台湾
北中南 $个城市同步登场，参与者包括
环保团体、绿营政党和演艺界明星，游
行人数达数万。游行诉求是停建台湾第
四核电厂 （核四） 等，这座核电厂从
%&&& 年政党轮替以来就成了蓝绿角力
场，停建又复建，工期一误再误让它变
成“世界最贵的核电厂”。是否应不顾
已投入的 %'&& 亿元 （新台币，下同）
和电价攀升的代价放弃核四？对台湾来
说，这是经济问题、环境问题和信仰问
题，更是政治问题。

停了又建 建了又要停

核四的兴建历程充满戏剧性，最近
的争议又把剧情推向新的高潮。

台当局于上世纪 (& 年代相继兴建
了 ) 座核能发电厂，*#'! 年核四伴着
争议破土动工。%+&& 年，刚上台的陈
水扁要兑现竞选时给反核者的承诺，强
行宣布不执行台“立法院”已通过的核
四兴建预算案，引发轩然大波。占大多
数的泛蓝“立委”提案罢免陈水扁，并
提案通过移请弹劾。结果 %&&,年 %月，
核四重又复工。

核四总投资额最初预算为 ,-#( 亿
元，却因停工波折，新台币贬值，原料
价格上涨等因素，成本节节高升，至今
已投入 %'&& 亿元。今年初，承建的台
电公司又提出增加 "&&亿元预算，核四
争议再成公众焦点。

当民进党又一次拿核四大力抨击当
局时，出人意料的转折点出现了。)月
初，马英九当局一反常态，同意了民进

党的“废核公投”诉求。也就是说，举
行一场决定核四命运的全台“公投”，
只要投票率超过 "&.，并且其中超过半
数赞成停建，核四就真的停建。

台湾政界与学界指出，“公投”投
票率超过 "&.的可能性偏低，因而停建
核四很难连过两道门槛。国民党突出奇
兵，反而让民进党落入了搬石砸脚的窘
境。

“公投”政治算计多

一向主张核四“公投绑大选”的民
进党这回成了想尽办法阻挠“公投”的
一方。民进党主席苏贞昌批评“公投”
门槛太高，要求修改“公投法”，降低
“公投”联署、成案与过关的门槛。前
民进党主席蔡英文则要求把“公投”的
题目改成“你是否赞成续建核四”，这
样，如果“公投”不过关，就意味着多
数人不赞成续建核四。

台湾媒体指出，民进党要求降低
“公投”门槛，有其更深的算计，因为
这还关系到将来可能出现的“统独公
投”，国民党当然不可不慎。相应的，
国民党提出增加“公投”票源，尽快修
法通过不在籍投票，实际上也与大陆台
商及旅外侨民更多倾向蓝营有关，还可
给 %&,-年“大选”增加票源。
《中央日报》 网络版评论说，民进

党一直喊核四“公投”，却在国民党同
意时临阵脱逃，暴露了假反核真政治图
利的原形。

此次反核大游行的标语是“我是
人，我反核”，包括名模林志玲在内的

不少台湾艺人都参加了游行。台湾业界
指出，台湾前 ) 座核电厂将相继退役，
若停建核四，台湾电价将提升 ,&.，同
时还须投入高成本去开发新能源，如果
沿用火力发电，反而还会增加污染。

是否续建核四/不幸成了台湾政治
斗争的工具。台湾媒体评论说，废不废
核很大程度上是信仰问题，无所谓对
错，只要让台湾民众在充分掌握信息的
情况下，了解停建的所有后果再作选
择，之后大家共同承担结果，欢喜做、
甘愿受就好。
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核四是否停建 台湾再掀浪
本报记者 王 平

在台北搭计程车，会发现不少司机是“银发
族”。记者曾向一位林师傅请教过这个问题。林师
傅今年 !"岁，他说退休后就开计程车，已 #年多了，
“虽然退休后每个月可以拿到 #$%% 元（新台币，下
同）的养老金，我有 &'岁的老母亲需要奉养，又不想
给儿女增加太多负担，所以才重新工作。”

像林先生这样还在工作的“银发族”在台湾有
近百万。进入老龄社会，加上少子化的问题，“银
发族”如何养老、如何让“银发族”老有所养，成
为个人和社会都不得不思考的现实问题。

养老需要更多选择

-"岁以后，按月领取养老金是台湾“银发族”
的主要养老选项。

目前台湾约有 %"+多万老人领取各种形式的养
老金：军（人）公（务员）教（师）等公职人员领
取退休金；私营单位员工、个体经营者、出租车司
机等没有雇主的劳工加入劳保基金；农民领取老农
津贴……台湾老人福利协会理事长陈德光介绍说，
劳保的参保人数有近千万，是台湾覆盖人群最大的
险种。这种养老险的保费由被保险人分担 %+.、企
业分担 (+.、政府补贴 *+.，退休后收入的高低，
主要由平时所投保费多少决定。

在台湾，“银发族”养老仍被视为公益性、福
利性产业，政策上给予不少支持。但去年 *+ 月，
台媒爆出劳保基金支出大于收入，*"年后将破产，

话题不断发酵。
如何构筑养老保障网，成为今年岛内民众最关

注的民生议题。今年 (月 )% 日，台当局公布养老
金改革草案，重点解决养老基金如何永续经营以及
基金已造成的缺口，台湾财政如何来填补。可是，
即使如此，岛内一项最新调查仍证实，-" 岁以上
的 *++ 万“银发族”中有将近四成还在工作0为了
经济因素继续工作者达 -'1$.。“银发族”养老显
然需要更多选项，如何确立市场化、社会化的养老
方式，是新的政策努力方向。

百万另类就业大军

“银发族”再就业成为一个新的趋势和需求，
除了可以部分增加养老资金，还有更多现实层面的
意义。

人口老龄化的一个巨大挑战就是劳动力资源的
缺失。岛内近年来一直有学者提出应该开发老年人
力资源，补充生产人力不足问题。台湾醒吾科大民
调中心主任钟志明指出，近百万的“银发族”将成
为社会上不容小觑的一支另类就业大军，而“银发
族”的经验、社会关系、人脉资源等，也被越来越
多的企业看中。当局应投注更多资源，开发多元就
业方案，并创立协助“银发族”再就业的培训、职
能培养机构，妥善利用“银发族”的能力。

老有所养的真正内涵，应该不仅仅是一衣一
餐，现代社会“银发族”的幸福感同样重要。帮助

他们再就业，还可以拓展“银发族”的社会交往
圈，有助于老人在自我价值的体验中更愉快地安度
晚年。台湾已经有了一些有益的尝试，如协助老人
利用他们的专长服务社区0领取薪水，同时形成了
新的社群交往圈0帮助在社区中建立养老互助的网
络系统。

催生“银发族产业”

台湾地区生育率连续创下全球最低，台当局预
测，"+ 年后，台湾社会原本 ) 人抚养一人的状况
会变成一人要扶养超过一个人，少子化问题给“银
发族”养老带来双重冲击，“养儿防老”的传统家
庭模式无以为继。近年来，甚至时有台湾独居老人
饿死家中的新闻。

公办老人住宅有限，而民间机构又要考虑费用
问题。本报记者电话采访了台湾有名的长庚养生
村，这里一个月的费用，不包括水电膳食，至少
*1' 万元，如老人不能自理，则要约 )1) 万元。这
在民间养老机构中并不是高收费。加上传统观念的
因素，调查显示，有超过八成的台湾老人选择在家
中养老。

为解决照顾老年人的问题，台“卫
生署”在 %++' 年起开始推行“长期照
护十年计划”，提供居家护理、辅具租
赁等 ' 项服务。近年来已经约有 -1"

万人获得长照服务。
照顾“银发族”，有越来

越多的年轻人投入其中。台湾
各大学纷纷设立老人相关科
系，研究的就是老人的食衣
住行育乐和照护。“银发
族”也催生了“银发族产
业”。台湾乐龄网总经
理张庆光几年前在网上
贩卖银发族产品，如
可以坐的购物散步
车、有一张 ,- 纸
这么大的巨无霸遥
控器，如今
已在全台开
设了 + 家实
体店，稳
健 成
长。

老来挣钱更不易 一把年纪仍打拼

台湾“银发族”如何养老？
本报记者 李炜娜 吴亚明

台湾在线
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本报台北电（记者李炜娜、吴亚明）由台北艺
术大学关渡美术馆主办的《行道迟迟!!朱永灵书
法艺术展》 )月 "日在台北“国父纪念馆”逸仙艺
廊开幕。此次展出汇集了朱永灵近年所书隶书、草
书、行书、篆书等 "+幅书法作品。

朱永灵的书法质朴微妙，时而丰瞻蕴籍，时
而清秀雅致，风格多变。自 %+ 世纪 #+ 年代开

始，朱永灵即以其深厚的书学修养、独具特色的
书风深得中国艺术界和书法界的关注，曾先后在
北京中国美术馆、东京日中友好会馆美术馆、北
京 (#' 艺术区、深圳何香凝美术馆举办个人作品
展。首次来台办个展，朱永灵在接受采访时表
示，希望可以借书法与台湾民众和岛内艺术界沟
通交流。

泥塑郑成功
行动艺术家台湾阿成，最近

再度委请台湾泥塑大师郑瀛洲，

以两岸泥土塑造国姓爷郑成功

像，以表达对“成功两岸”的祝

愿，并以该像作为“亲吻两岸泥

土”活动的背景。目前，台湾阿

成行动艺术工作室已用从两岸及

世界各地搜集来的泥土，完成孙

中山宋庆龄合体像、美国林肯总

统及金恩博士合体像等六尊名人

像泥塑作品。 刘 文摄

书法家朱永灵台北办个展

台湾服装
巴黎炫彩

本报电 据香港《文汇报》报道，香港民建联
一行 *%人，包括立法会议员陈克勤和蒋丽芸，近
日与深圳海关负责人会面，并视察罗湖口岸，了解
内地当局打击水货活动的情况。陈克勤返港后表
示，目前仍有“走水货”的问题，但带奶粉的情况
已经减少。据他在口岸扣留货品区域所见，货品多
属平板电脑、手提电话、红酒等，以及少量供成人
食用的奶粉，未发现有婴儿奶粉。

他引述深圳海关称，现时约有 %万人从事水货
活动，当中 -+.是香港人。而在刚过农历新年后的
一星期内，一日往返 $次以上的人士有 )++人，当
中 #+.属香港人，怀疑这批人正是从事水货活动。

通过跨境学童、跨境车辆或残疾人士“走水货”的
个案亦有增加，内地海关会多加留意，加强执法。

陈克勤又称，内地当局在今年 *月至 )月进行
了 )次大型行动，打击了 *- 个水货集团；亦于今年
*月设置了新系统，用作统计多次往返人士。系统曾
发现有一名香港人，在一日内往返达 %-次之多。

陈克勤表示，他们在会上亦有提及“一签多行”
问题。他认为，“一签多行”整体而言虽有利香港经
济，但亦有人借便利从事非法行为。他建议为“一日
多行”设限，如每日往返限 $次内，同时不许曾违反
入境条例的人士持多次入境签证。他透露，内地海关
亦会集中研究限制“一日多行”问题。

违“限奶令”逾半是港人
一港客一天竟往返
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